

FELIZ NAVIDAD

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

EXPRESIONES

Pop sinfónico

La Orquesta Filarmónica de las Artes tocará esta Navidad un repertorio distinto.

Algunos temas serán *All I Want for Christmas... y Jingle Bell Rock*.

Será hoy a las 18:00 horas, en la Sala Silvestre Revueltas del Centro Cultural Ollin Yoliztli. / 19

ADRENALINA



¡Punto, set y partido!

Rodrigo Pacheco, joven promesa del tenis mexicano, espera despuntar entre los mejores de la ATP. / 8

FUNCIÓN

Y a Santa le dicen...

Algunos nombres que Papá Noel recibe en otros países:

- KLEESCHEN** en Luxemburgo
- MIKULÁS** en Hungría
- MIKLAVŽ** en Eslovenia
- SAMICHLAUS** en Suiza
- NIKOLÓ** en Austria
- SVATÝ MIKULÁŠ** en República Checa

FUNCIÓN

Son, pero no parecen

El joven manos de tijera, Duro de matar, Gremlins y El resplandor son cintas navideñas que tienen un trasfondo más oscuro.



ISRAEL: PAGAMOS UN ALTO COSTO POR LA GUERRA

Paz, deseo de Navidad

ENTRE FESTEJOS RESTRINGIDOS, Mahmud Abbas, presidente de la Autoridad Palestina, dijo tener esperanza en un alto al fuego en la Franja de Gaza



AFP Y DPA

CIUDAD DE GAZA.— Aunque la guerra frenó los festejos en Tierra Santa, el presidente de la Autoridad Palestina, Mahmud Abbas, espera que la Navidad traiga un alto al fuego y se avance hacia "un Estado independiente con Jerusalén como capital".

"Los ríos de sangre, los inmensos sacrificios, las dificultades y la heroica resistencia de nuestro pueblo por su tierra son la vía hacia la libertad y la dignidad", añadió.

En tanto, el primer ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, afirmó que su país paga "un alto precio por la guerra", tras la muerte de 15 soldados



Foto: Reuters

desde el viernes en combates contra Hamás. "No hay otra opción que seguir luchando", declaró en una reunión de gabinete.

Belén, la ciudad donde nació Jesús, según la tradición cristiana, no luce un pesebre deslumbrante o un gran árbol navideño. La mayoría de las Iglesias en Siria restringieron las celebraciones, en solidaridad con los palestinos que sufren por la guerra.

GLOBAL | PÁGINA 16

El Papa llama a celebrar con sencillez

CIUDAD DEL VATICANO.— "La Navidad no es consumismo, es compartir con quien no tiene", afirmó el papa Francisco después de rezar el Ángelus en la Plaza de San Pedro.

"Se puede y, como cristianos, debemos celebrar con sencillez, sin despil-

rrros, y compartiendo con quienes carecen de lo necesario o les hace falta la compañía", dijo.

Llamó a pensar en todas las personas que sufren por la guerra, la pobreza, el hambre y la esclavitud. "Estamos cerca de nuestros hermanos y hermanas que sufren por la guerra. Pensemos en Palestina, Israel, Ucrania", afirmó el pontífice.

— DPA GLOBAL | PÁGINA 16

EXPRESIONES Una tradición viva y en evolución

México destaca como uno de los países con mayor variedad en la creación, materiales de factura y narrativa de los nacimientos. / 18

500 nacimientos se exhiben en el Palacio de Iturbide, muestra que terminará el próximo 18 de febrero.

CELEBRACIÓN DE LA NATIVIDAD
UCRANIA SE DESMARCA DE RUSIA

Por primera vez, los ucranianos festejarán Navidad este 25 de diciembre y ya no el 7 de enero, marcando una ruptura con la Iglesia ortodoxa rusa. En la imagen, niños con trajes tradicionales entonan cantos en Leopólis.

GLOBAL | PÁGINA 16

PRIMERA



Foto: Especial

Acapulco recupera turistas de a poco

A dos meses del impacto del huracán Otis y previo a la Navidad, visitantes llegaron a las playas, aunque no en los números de otros años. / 10



PRIMERA CARAVANA MIGRANTE EN CHIAPAS Foto: Reuters

DIEZ MIL INICIAN SU ÉXODO

Cansados de esperar que les resuelvan sus permisos para transitar por el país, un grupo de extranjeros salió desde Tapachula rumbo a la frontera norte. / 5

DINERO 20

aeropuertos operan las Fuerzas Armadas al cierre de este año: 12 están a cargo de la Defensa Nacional y ocho de la Marina. / 12

PRIMERA

LA REBELDÍA Grabados a fuego en la historia

Para Fritz Glockner, el EZLN y las FLN lograron dinamitar el imaginario colectivo de más de medio siglo. / 9

PRIMERA

"LA VIDA NOS ACORRALÓ, NO HUBO TIEMPO DE LLORAR"

LOS AUSENTES

Los hijos de Luz María Rodríguez la buscan desde el 4 de enero de 2017, cuando desapareció en Saltillo. Acusan que las autoridades primero les dijeron que "se había ido con el novio". / 10



Foto: Especial

RESCATAN ESPACIOS EN QUINTANA ROO

Vecinos hacen su colonia más segura

POR FÁTIMA VÁZQUEZ Corresponsal

CANCÚN.— Los vecinos de Villas Otech Paraíso, considerada la colonia más peligrosa de esta ciudad, se organizan para apropiarse de espacios públicos, limpiarlos y pintarlos para que sus hijos puedan salir de sus casas con seguridad.

"Los niños no salían, se quedaban viendo la tele; ni siquiera los pasillos eran seguros porque no sabías en

qué momento podía pasar algo, entonces los manteníamos encerrados", relató Elizabeth Morales, habitante del fraccionamiento, fundado en 2007 y que cuenta con 14 mil viviendas.

Los vecinos también crean comunidad con proyectos para pintar murales, con un total de 50 concretados hasta ahora, financiados por ellos mismos a través de bazares que organizan en Facebook o WhatsApp.

PRIMERA | PÁGINA 8

ADRENALINA

Se adapta a las nuevas reglas

El mexicano Giovanni Gallegos entrena para mejorar sus tiempos entre pitcheo y pitcheo, que serán más cortos según los lineamientos en las Grandes Ligas. / 6



Foto: Reuters

ADRENALINA

Leones, a playoffs

DETROIT	30
MINNESOTA	24

OTROS PARTIDOS:
Indianapolis 10-29 Atlanta
Green Bay 33-30 Carolina



EXCELSIOR

Cecilia Soto 6
Ingela Camba Ludlow 7
Luis Lozano 8

CADA DÍA,

COMUNIDAD

EXCELSIOR | LUNES 25 DE DICIEMBRE DE 2023

EL MODUS OPERANDI MÁS UTILIZADO es la vigilancia de los inmuebles y colocar publicidad para identificar si se acumula, indicaron fuentes

POR IVÁN MEJÍA
ivan.mejia@gimm.com.mx

En los últimos dos años se han registrado, en promedio, ocho robos a casa-habitación sin violencia en la Ciudad de México.

De acuerdo con estadísticas de la Fiscalía General de Justicia local, entre enero y noviembre del año pasado se contabilizaron dos mil 731 carpetas de investigación por dicho ilícito, mientras que en el mismo periodo de 2023 hubo dos mil 898.

Lo anterior significa un incremento de casi 7%.

En cuanto al robo a casa-habitación con violencia, los datos de la dependencia revelan que hay una disminución al pasar de 232 en los primeros nueve meses de 2022, a 2015 en el mismo lapso de este año.

Las alcaldías Iztapalapa, Cuauhtémoc y Tlalpan, son las que concentran las denuncias por este delito.

Autoridades capi-

ROBO A CASA HABITACIÓN SIN VIOLENCIA

AÑO 2022

- | Enero 261
- | Febrero 220
- | Marzo 204
- | Abril 248
- | Mayo 220
- | Junio 237
- | Julio 289
- | Agosto 262
- | Septiembre 245
- | Octubre 260
- | Noviembre 285

AÑO 2023

- | Enero 261
- | Febrero 220
- | Marzo 204
- | Abril 248
- | Mayo 220
- | Junio 237
- | Julio 289
- | Agosto 262
- | Septiembre 245
- | Octubre 260
- | Noviembre 285

talinas consultadas por Excelsior, aseguraron que el *modus operandi* más común para robar los hogares sin violencia es el de vigilar sus objetivos.

Desde caminar constantemente en inmediaciones de los predios hasta colocar propaganda en las entradas principales de los inmuebles, para conocer la dinámica de las personas que habitan ahí, detallaron.

Asimismo, se han detectado casos en los que los criminales se hacen pasar por funcionarios, trabajadores de servicios o integrantes de partidos políticos con el fin de llamar a la puerta y verificar si hay personas dentro del domicilio que pretenden robar.

EVITA SER VÍCTIMA
Funcionarios consultados mencionaron que el horario en el que se comete más este delito es

entre las 10 de la noche y las seis de la mañana.

Además de que, por lo general, en los atracos participan entre tres y cinco personas, quienes utilizan al menos un vehículo para trasladar el botín que obtuvieron, comentaron.

La Policía Cibernética ha recomendado que ante las temporadas vacacionales, los ciudadanos deben tomar medidas de seguridad, como asegurarse de que las puertas y ventanas estén cerradas correctamente, dejar una llave de repuesto a un vecino de confianza y en caso de ser posible, activar sistemas de seguridad como alarmas y cámaras.

Asimismo, sugiere que para evitar ser víctima de robo a casa habitación se debe evitar publicar fotografías o ubicación que demuestren que no se encuentra en casa y procurar que en su ausencia en el domicilio se encuentre una persona de confianza.

ROBOS A CASAS

Ilustración: Abraham Cruz



Foto: Hilda Castellanos

Bisutería, rebosos, hamacas y mezcals ofertan los 400 artesanos de Guerrero que pasarán Navidad en las carpas del Zócalo.

"NOS DIERON UN RESPIRO"

Artesanos ven calidez en verbena del Zócalo

Guerrerenses que fueron afectados por Otis agradecen la aceptación de sus productos

POR HILDA CASTELLANOS
hilda.castellanos@gimm.com.mx

"Necesitábamos un respiro y los capitalinos nos han dado uno. Vamos a pasar

Nochebuena abrazados por el corazón cálido de los capitalinos", dijo Beatriz Valencia, artesana mezcalera de Mochitlán, región centro de Guerrero.

La mujer forma parte de 400 artesanos de ese estado que fue golpeado por el huracán Otis hace dos meses, y que ofertan sus productos en la verbena organizada en el Zócalo capitalino.

Respecto a cómo pasarán las fiestas decembrinas, Valencia comentó que la mayoría de sus compañeros pasarán la Nochebuena en las carpas de la Plancha de la Constitución, donde se servirá una cena especial, compuesta con sopa fría, ensalada de manzana y lomo.

Se prevé que la verbena retomará actividades el 26 de diciembre, a las 11:00 horas, y concluya el 30 de diciembre.

BUENAS VENTAS

Los artesanos añadieron que en lo que va de la feria han tenido buenas ventas, por lo que algunos han tenido que viajar a Acapulco para traer más producto.

"Nos ha ido bien. Estamos muy agradecidos por el recibimiento de los capitalinos y turistas, porque además, nos han comprado sin regatear", dijo Enrique Villavicencio, creador de bisutería artesanal del Puerto de Acapulco.

Añadió que para ellos, "cada pieza representa un día o hasta semanas de trabajo, y por el huracán Otis, mis hermanos artesanos necesitan apoyo, y ese apoyo nos lo han dado aquí, sin regateos".

VÍSPERA DE NOCHEBUENA

Suman 1,297 conductores remitidos al Torito

POR IVÁN MEJÍA
ivan.mejia@gimm.com.mx

La Policía capitalina indicó que mil 297 conductores han sido remitidos al Centro de Sanciones Administrativas conocido como Torito, por manejar en estado de ebriedad.

Y fueron remitidos mil 279 vehículos a un depósito vehicular.

Detalló que, del 30 de noviembre al 23 de diciembre pasado, se realizaron 303 mil 163 pruebas AlcoStop y 12 mil 492 pruebas de alcoholemia (aire espirado).

El menú de ayer en la noche en el Torito incluyó sopa de codito a la crema con duraznos y jamón, cochinita pibil, acompañada de cebolla morada curtida en limón con chile habanero, ensalada de

manzana y ponche, recordó la Secretaría de Seguridad Ciudadana en una tarjeta informativa.

El operativo Conduce sin Alcohol estará vigente hasta el 7 de enero próximo.

Los automovilistas no deben exceder el límite de alcohol en la sangre (0.8 g/l) o de alcohol en aire espirado superior a 0.4 miligramos por litro.

MALA CALIDAD DE AIRE
PIDEN EVITAR LA PIROTECNIA
Previo a la Nochebuena y Navidad, se reportó mala calidad del aire en la Ciudad de México y zona conurbada. Autoridades piden que no se quemé pirotecnia para evitar que haya contingencia ambiental.

— De la Redacción



Foto: Cuartoscuro